

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 31 (2001)
Heft: 5

Artikel: Cinq générations à fêter
Autor: Pidoux, Bernadette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-828351>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cinq générations à fêter

Chez les Boschung, comme chez les Andrey, on s'est marié jeunes et les enfants ont suivi rapidement. La petite Efty, tout juste cinq mois, a donc le privilège d'avoir encore deux arrière-arrière grand-mères. Réunion de famille gruérienne.

Les familles Boschung et Andrey, originaires de la Gruyère, n'ont pas pour habitude de se rencontrer à date fixe. Mais à la naissance d'Efty, cinq mois à ce jour, des retrouvailles s'imposaient. Un dimanche de février, toute la famille s'est donc retrouvée dans le home où se trouve l'aïeule.

Agnès a 98 ans et vit depuis quelques années à la Maison Saint-Josèphe, à Châtel-Saint-Denis. Jusqu'il y a peu, c'était l'une de ses filles qui veillait sur elle avec dévouement. Si elle se déplace en chaise roulante, Agnès demeure tout à fait lucide et conserve la joie de vivre. «Jamais elle ne s'est plainte de son existence, qui a pourtant été rude», remarque Raphaël Boschung, son petit-fils. «Agnès et son mari ont été petits paysans, ont eu six enfants et bien peu de loisirs à eux.»

C'est par amour pour cette grand-mère paternelle qui a toujours su être disponible pour ses petits-enfants que Raphaël Boschung a eu envie de fêter la venue de sa petite-fille.

Le fils d'Agnès, et papa de Raphaël, Ernest, 76 ans, a quitté les métiers de la terre pour choisir la profession de marbrier. Raphaël, le jeune grand-père, puisqu'il n'a que 47 ans, a pris la route pour devenir forain. Depuis une vingtaine d'années, il sillonne la Suisse avec ses carrousels et sa caravane. Durant les trois mois d'hiver où il ne travaille pas, Raphaël Boschung stationne à la

Roche et c'est à ce moment-là qu'il a l'occasion de voir les membres de sa famille. Laurent, son fils et papa de 27 ans, est lui aussi forain. Avec Isabelle, sa femme, ils vont de fête en fête pour vendre des confiseries et des crêpes. A la venue de leur fille, Efty, le jeune couple a décidé de prendre un appartement en Gruyère, pour que la petite puisse suivre une scolarité normale et ne souffre pas des déplacements répétés.

Deux fois cinq

Une famille susceptible de se réunir autour de cinq générations, c'est chose rare, évidemment! Mais le plus étonnant, c'est que cette dynastie des Boschung est alliée à celle des Andrey, qui compte elle aussi cinq générations! Ne nous y perdons pas! Raphaël, le grand-père forain et sa première femme Josiane ont eu très tôt leur fils Laurent, puisque Josiane n'avait alors que 17 ans. Josiane a toujours sa grand-mère Angèle, qui n'est âgée que de 83 ans et qui est donc depuis peu arrière-arrière-grand-mère. «Angèle

non plus n'a pas vécu une jeunesse facile, au côté de son mari qui était mineur et qui a travaillé au tunnel du Saint-Gothard», raconte Raphaël. Liliane, l'arrière-grand-mère, âgée de 62 ans, a été gouvernante aux Capucins, à Bulle. Si la petite Efty avait elle aussi des enfants très jeunes, la famille pourrait dénombrer six générations, ce qui est vraiment exceptionnel!

Le joli bébé de cinq mois qui gazouille dans les bras de sa mère est issu de deux traditions familiales bien ancrées en Gruyère, même si certains membres sont itinérants. Quelle vie mènera-t-elle? Poursuivra-t-elle le métier de forain que son grand-père et ses parents ont choisi? «En tout cas, son enfance sera plus facile que la nôtre», pense Raphaël, son grand-père. «Nous étions élevés à la dure, sous la coupe de l'Eglise», se souvient-il. A onze ans, il était domestique de ferme. Le travail chez les Boschung, comme chez les Andrey, on sait ce que c'est... Pour le moment, la petite Efty, au doux nom de fleur indienne, bâille et s'endort.

Bernadette Pidoux



Les familles Boschung et Andrey